

Hebdomadaire d'information professionnelle et sociale des cheminots de France



NOS ATELIERS DE MONTIGNY





ONT PAYÉ CHER LEUR LIBÉRATION

Es ateliers de Montigny, ou plein pays messin, ont tenu, cux aussi, à conserver le souvenir de leurs morts par faits de guerre, de 1939 à 1945. Cinquantehuit noms sont inscrits sur la pluque commémorative apposée dans cet établissement. Une douzaine de noms devront sans doute être sjoutés à cette liste déjà longue.

Parlant devant les ruines des ateliers de voitures et wagons, lors de la cérémonie d'inauguration, M. Leibundguth, Ingénieur principal, chef de l'arrondissement, a dressé le triste bilan des souffrances endurées par le personnel de Montigny, dont la fidélité à France n'a jamais failli, au cours des

Bercesu du premier mouvement de résistance clandertine de France, Montigny, « foyer de Français », s'était rapidement attiré la baine de l'occupant.

La violence de cette haine, comme l'intensité de la résistance qu'elle rencontrait, se mesure aux chiffres suivants

- 49 agents déportés à Dachau, Buchenwald, etc., ou mis en prison, en attendant leur envoi dans un camp. Dix de ceux-ci ne sont, hélas I pas revenus ;

- 232 mobilisés de force par la Wehrmacht, envoyés dans les secteurs les plus exposés de Russie, d'Afrique et d'Italie. (Les départs clandestins de jeunes Lorrains pour les maquis de France se faisaient trop nombreux au gré de l'Allemand, mulgré les dures représailles qui s'abattaient sur les

651 expulsés en France una compée en Pologne, en Allemagne : en France non occupée, dans les premiers mois de l'occupation, ce furent les départs à l'aube, avec 30 kilos de bagages, à rassembler en dix minutes, en laissant derrière soi ses biens. mobilier, linge, réserves pour les mauvais jours, qui étaient immédiatement spoliés ; puis en Silésie eu en Pologne ; en Allemagne, enfin, dans des conditions, moins dures

peut-être, mais qui correspondaient tout de Plus de 50 % des agents de Montigny ont été arrachés à leur foyer, tandis que ceux qui restaient égaient soumis à la plur

même à une séparation.

dure des contraintes morales. Pour eux vio rent aussi les terribles journées des bom bardements aériens et des dures batailles de la libération de Metz, qui firent, au total 199 sinistrés, dont roz sinistrés totaux.

A côté de ces souffrances individuelle il fant sussi parler des dommages maté riels considérables subis par les stellers. des destructions résultant des bomberde ments de mai et sout 1944, et du nillage minutieux opéré par les Allemands lors de leur a repli », qu'ils ont corsé, d'ailleurs de destructions methodiques.

Les 25 mai et 12 noût 1944, plus de 150 bombes de 500 kilos s'abattent sur les ateliers. Les ateliers de voitures et wajons. de construction assez légère, volent en éclats. Les stellers de locomotives sont dod'ajustage, inauguré en 1910, est gravement bes crèvent les voûtes en béton des halles de montage et de chaudronnerie, atteignent la charpente métallique, la criblant d'éclats déversant les piliers.

Après le pillage de septembre 1944, il ne reste plus une seule lime, un seul martesu. un seul étau aux ateliers

Quant aux destructions par pétardage des engins ou matériels qui n'avaient pu être emportés, nos photos montrent suffisamment feur ouractère minutieux et apparemmen

Montigny est sans doute l'établissement de la S.N.C.F. qui a payé le plus cher sa libération et la libération du pays.

Mais Montigny, que d'aucuns croyaiens frappe à mort, revit sujourd'hui, plein de confiance dans son avenir. Ses jeunes agents sont rentrés pleins d'ardeur. Ses ruines ont été déblavées et ses bâtiments relevés.

Puissent les dernières étapes de la renaissance de Montigny se succèder rapide ment pour permettre à cet établissement de participer à la bataille de la production dans ce bassin sidérurgique et houiller de Moselle, si important pour le pays.









nout but jeunes

JIPAN VAUZBILB

Le livre d'or de la famille cheminote aux armées, « Notre Métier » (n° 50 du 8 mars dernier) a inscrit avec fierre le nom de Jean Vauxelle. L'occasion nous est offerte aujourd'huti d'évoquer plus longuement sa mémoire. Il se trouve en effer qu'autre son exemple, Jean Vauxelle nous a laisse toute une œuvre poétique, pieusement rassemblée par sa mère. Œunre émouvante, d'une rare qualité littéraire et dont une part importante a été rimée en prison. « Notre Métier » a obtenu des parents de Vauxelle l'autorisation de réediter cette avure - car le premier tirage, très remes barreaux. Nul doute que nos jeunes ne subissens la contagion de ces viriles cadences. Puissent-elles les inciter à transporter, dans les conjunctures plus calmes, mais toujours graves du temps d'après guerre, l'ardeur et l'abnégation qu'un l'auzelle sut pousser jusqu'au sacrifice suprême. Les lignes qui suivent sont extraites de la préface qui figurera en tête de A travers mes barreaux et dont l'auteur est M. Bucher qui, étant sous-inspecteur au Service de l'Apprentissage, a fort

N ce pesant été de 1942, la S.N.C.F. nous avait confié la direction d'un camp de vecances d'apprents situé à Montfort

La mort seule ne (u) permit pas d'aller usqu'au bout. Très intelligent et très doué pour les chosses de l'esprit, dominant son milleu professionnel, il était de plan-pied verc les chels-d'ouvre de notre civiliara lon qu'il aimait ilre et dans l'intimblé des-ques il pénéront assis effort aussi l'intimblé des-ques il pénéront assis effort aussi l'intimblé des-

ES 1942 II adhère su mouvement

ES 1962 II adhère su microement

L'Ideal Montant L'Année suivante, sachair

A Possabeut d'année suivante, sachair

A Possabeut d'année suivante, sachair

A Possabeut d'année suivante l'Indeal

« A à Bordes , in roisen tiandesson

» A à Bordes , in roisen tiandesson

« A à Bordes , in roisen tiandesson

« A à deave vortes, c'abelé d'un niskun

antée de la court

à c'abre vortes , c'abre d'un niskun

à c'abre d'un niskun

à c'abre d'un niskun

« Il viel d'un le la c'abre d'un niskun

à c'abre d'un niskun

» A l'un niskun

» A l'u

payan. Alternande avalant certer de passer par les armes toute personne prise dans les lignes. R'imports. Arrèlis à fois au le point d'aire faire l'aire de course par les avec l'aires et les courses partiers de l'aire l'aires et les courses partiers de l'aires l'aires de l'aires courses partiers de l'aires l'aires de l'aires d'aires d'aires et après avec d'aires les réalignes et mil Soint-Là, avous université du d'arrillers et après avec d'aires l'aires de l'aires d'aires de l'aires de l'aires de l'aires d'aires de l'aires de l'aires de l'aires d'aires de l'aires de l'aires d'aires d'aires de l'aires de l'aires de l'aires de l'aires d'aires d'aires d'aires de l'aires de l'aires d'aires d'air

Incorpore sur sa demande dans le 113° groupe de cavalerie motorisés de l'armée américaine, Jean Vauzelle est tué

le 29 soût 1944 alors qu'il patrouillait prés de la Patte-d'Ois d'Herblay

UN GRAND EXEMPLE POUR NOS APPR ENTIS

campagne en excisidant les haies. Provi-sairi par les Boches, il essuir des cous-auri par les Boches, il essuir des cous-ces de la commentation de forcassilles, il dépits ses murralinants. A une seconde excession, il assisteme son parties d'un excession : la débarquement s'aux affectue des la réglior, à queliques kinerioles la roule est aux peut de l'amentina par la comme de la comme de la comme de la comme de vapect qu'il fait appariere. Comme un Vacatité a d'ûl se serier vive en criere le régaranches d'aux peut en criere le régaranches d'autre en criere la comme de la comme de régaranches d'autre en criere la comme de la comme

« Au cours de leur service avec le 113-groupe de cavalerie, ces jeunes gens (il s'agit de Vauelle et d'un autre Français ae conduisirent de façon exemplaire, de telle manifer qu'ils portèrent un gran crédit à leur pays (to reflect great credit upon frieir country).

upon meer country).

Enthousates au dels de la moyenne, sans fatigue et courageux, ils éfaient fou-jours prêts au combat, se prinsprent seu-jours prêts au combat, se prinsprent seu-ment quend ils n'étaient pas en contact auec l'ennemi. »

Telle est la brève histoire d'un hêres.

N grand nombre des poèmes de Jean Vauzelle ont été écrit dans la prison de Saint-Lô. On y est sais) par la fréquence obedante des apostrophes à est bereaux, qui tout en remplesant leur office d'inhibition corporelle, ne parrièment pas à débendre les resaurs de son âme sour-cilleuse. La hartise des crochets de fre aceillés dans la murafile justifie le fittre qui couronne le reccesif.

ai la loi d'égalité de l'action et de la réac-tion avait joué aussi entre le malhaur et l'effusion poétique. Admirone avec quelle aisance Vaurelle module cette strophe :

Où la mousse jaunie et le granit rugueux Depuis plus de cent ans, sous la même Contemplent des légions de forçats et (de gueux ?

Les mars à assemblent en marche pressée pour grimper tout au long de cette muraille dans un crescendo vigoureux et décidé. La même vigueur dans le rythme se ren-contre dans la pièce intitulée : « A la prison de Saint-Lô » :

J'ai peur de vous, crochets de fer, Tiges vivantes et tordues, J'ai peur de vous, crochets de fer, Vous êtes les doigts de l'enter Sur nos têtes perdues.

projette dans ces quatre vers bien qu'ils solent dépouilles et comme purifiés de tout ornement littéraire : Combien de petits gars ayant perdu leurs

Inindront vers Dieu leurs mains, chaque Pour ceux qui ne sont plus et que pleu-rent leurs mères; Pauvres petits bambins au sourire char-

Je veus hals, je vous hals (dit-il à sen barreaux). Et pourtant lorsqu'un pleus En mes yeux égarés, vient chasser un Et me parler de Dieu, je sens que je vous

La seconde clé est l'amour de la France. C'est à cause du far qui la blesse que Jean Vaurelle, renençant à son avenir professionnel, endesse l'uniforme de ma-quisard, non pour se terrer dans un séri, mais pour assumar debout le risque de la

de suis libre, me voici, France, Je viena à toi, plus de verrous. Il répète le cri de son cœur

Vous n'aurez pas mon Ame. Vous n'aurez pas mon ame.

Cette promesse d'inébraniable fermeté
dans la ligne de codduite patrodique n'a
capendant nullement durci le secteur privé
des attachements. A tayers les murs de
la prison de Sainh-Lô, le poète laisse ruis-



JEAN VAUZELLE

[me presse.]
fe entre ses bras sans oser lui
[crier
sventrs bénis de rêve et da ten-



Les parents de Jean Vauxelle

Ecoular cette respiration doubrureuses as deigla crispes sur l'Appre cesille lei me labb la main, con la companion de la main, contra la companion de la main, con l'est pas l'internation de pode qui se subtrope grabitment au prinsament un prinsament au l'apprendie de la companion de la trapique desir for total cui d'un prinsament au trapique desir de ces l'autre de la trapique desir de ces internations.

Jacques BUCHER

DE "LA CHAPELLE INTÉRIEURE"

